

Prédication du dimanche 16 avril 2023, 10h à l'EEMT – Tavannes

Thème : **L'amour chasse la crainte** (11^{ème} des 12 messages de la série thématique, cliché 1)

Textes : **1 Jn 4. 18 ; Jn 15 – 16 ; Ro 5. 3 – 5 ; 8. 15**

Chère Assemblée,

Pour aborder ce thème, je souligne deux caractéristiques au sujet des langues vivantes (cliché 2) :

- Le contenu des paroles évolue, à la différence d'une langue morte (ancienne) qui existe que dans les livres. Par exemple pour le verbe croire, sens différents selon le contexte
- S'ajoute le fait qu'en passant d'une langue vers une autre, les mots ne recouvrent pas forcément le sens identique.

Cela vaut pour le titre de la prédication de ce jour, extrait de 1Jn 4.18 qui met en relation deux substantifs et un verbe, avec de fortes intensités (cliché 3) :

En français courant :	L'amour	chasse	la crainte
En grec :	agapè	exo	phobos
Sens littéral :	l'amour qui se donne	expulse	la phobie / l'angoisse

Lecture de 1 Jn 4.18 et mention de 3 autres traductions (cliché 4).

1. L'identité des disciples (selon 1Jn 4.18, cliché 5)

Ils sont au bénéfice de relations nouvelles établies par le Christ, désormais ils collaborent avec la puissance du Saint-Esprit pour devenir des êtres nouveaux, des personnes qui s'attachent aux priorités du Christ. Le NT illustre régulièrement cela, il est question d'être :

- de l'édification, illustration de la construction intérieure de la personne
- de la croissance, illustration qui vient de la botanique : pour entrer dans l'appel, ...

Le thème d'aujourd'hui nous invite à comprendre que cette édification concerne également la qualité des relations humaines, où l'amour-agapè reçoit une place prioritaire. C'est un programme incontournable qui concerne chaque Église locale. Jésus dit : « *Je vous donne un commandement nouveau : aimez-vous les uns les autres. Il faut que vous vous aimiez les uns les autres comme je vous ai aimés. Si vous avez de l'amour les uns les autres, alors tous sauront que vous êtes mes disciples* » (Jn 13.34-35). Ou Paul écrit : « *N'ayez de dette envers personne, si ce n'est de vous aimer les uns aux autres* » (Ro 13.8b). L'orientation est désormais nouvelle.

L'être humain peut refuser cette voie par excellence de l'amour (cliché 6), mais dans ce cas les remèdes pour écarter les phobies et les angoisses n'auront pas la même efficacité. Une précaution est à signaler, il ne s'agit pas de refuser la peur comme émotion ; tout comme la joie, la colère, la tristesse, la peur fait partie des émotions fondamentales, dans ce sens la peur est une émotion d'anticipation utile. Pourtant la peur peut connaître des pathologies à la suite d'expériences traumatiques, des conflits non résolus, ... Par conséquent les émotions perturbées imposent à la personne des fonctionnements où la crainte prend le pouvoir. Sans vouloir développer trop cela, c'est un domaine par lequel l'ennemi vient abuser des personnes. Pour quitter les peurs négatives, il faut éviter de « lutter contre », éviter de les alimenter. Un domaine où je choisis de quitter la crainte ...

2. Le mode d'emploi enseigné par Jésus (selon Jn 15-16, cliché 7)

Les enseignements des apôtres reposent sur le socle qui est enseigné par leur Maître Jésus. Son enseignement est à la fois théorique et pratique. Pour le dire simplement, dans les 4 évangiles il apparaît que Jésus a le plus souvent prêché très brièvement, par ex. comme à Nazareth après la lecture d'une prophétie du livre d'Ésaïe, sa prédication se limite à une phrase : « *Ce passage de*

l'Écriture est accompli, aujourd'hui, pour vous qui m'écoutez » (Lc 4.16-21). Jésus a donné aussi des enseignements plus fournis. Par ex. : le Sermon sur la montagne, la charte du Royaume (Mt 5-7) et les Discours d'adieu, sur le temps qui va suivre son Ascension jusqu'à son retour + sa prière (Jn 14-17).

Parmi les textes pour le thème d'aujourd'hui, figurent les chapitres 15 et 16 de Jean, où Jésus enseigne comment l'amour chasse la crainte. Sans les lire présentement (plutôt un devoir à dom.), je mentionne les domaines principaux (cliché 8) :

- | | | |
|--------------|---|-------------------|
| • Jn 15.1-17 | Jésus est la vraie vigne | la relation |
| • 15.18-16.4 | Le monde déteste Jésus et ses disciples | les complications |
| • 16.5-15 | L'œuvre de l'Esprit saint | sa présence |
| • 16.16-24 | La tristesse changée en joie | la nouveauté |
| • 16.25-33 | Jésus est vainqueur du monde | l'amitié |

La question peut surgir : qu'est-ce que ce mode d'emploi (cliché 9) a à faire avec l'amour qui chasse la peur ? Parfois les chrétiens manquent de sagesse ! Jésus a parlé de cela en précisant : « *En effet, les gens de ce monde sont bien plus habiles dans leurs rapports les uns avec les autres que les gens qui appartiennent à la lumière* » (Lc 16.8b). Il nous arrive à tous de perdre du temps lors d'un travail ou d'abîmer un outil, parce que nous avons insuffisamment étudié le mode d'emploi, pour comprendre les précautions à prendre. Pour donner de nouvelles dimensions à l'amour, préoccupé du bien des autres, il y a un investissement gagnant à cultiver !

3. L'alignement fait partie du programme (selon Ro 5.3-5 ; 8.15, cliché 10)

Les derniers textes proposés se trouvent dans l'épître de Paul aux Romains, lecture. S'il existe bien une spirale qui voudrait nous tirer dans les craintes, les angoisses et autres phobies, un autre parcours est possible avec le soutien du Saint-Esprit. Il nous oriente sur de nouvelles priorités. A tel point que nous pouvons placer de la fierté même dans les détresses, pour muscler l'espérance, celle-ci nous donne le courage dans l'épreuve et ce courage produit l'espérance qui ne déçoit pas ! Quel programme, avec la prime que rien ne nous rend esclave, car nous avons un Dieu qui est notre « Abba, Père » !

Nous vivons dans un pays où la qualité de vie est parmi la plus élevée du monde (cliché 11) Mais en même temps, avant et malgré les soucis bancaires, nous vivons dans une nation où le degré de vulnérabilité, de dépendance aux produits, de burnout est très élevé. La société helvétique est moins résiliente, que la qualité de vie le laisse supposer. Sans parler que les développements actuels génèrent de l'anxiété : la pandémie, les conflits internationaux, les dérèglements climatiques, les migrations de personnes, la montée de la violence face aux revendications. Ça a toujours eu lieu, diront certains, mais remarquons-nous les accélérations et la simultanéité de ces développements ? Jésus a parlé des signes de la fin des temps pour que nous restions en confiance. Alors attention aux malentendus : dans la bouche de Jésus, les ébranlements n'ont pas l'objectif de nous faire peur. Par l'Apocalypse, qui signifie « la Révélation » Dieu annonce et prépare le devant. Des sécurités secondaires sont ébranlées afin que beaucoup découvrent les vraies. Cela fait partie de l'Évangile !

Conclusion (cliché 12)

L'Évangile est la puissance de Dieu pour sauver, guérir, équiper, orienter. C'est la politique du Royaume de Dieu : les relations bâties sur l'amour-agapè sont la clé ; il est pertinent de connaître le mode d'emploi ; le parcours favorise les ajustements. Soyons des amis de Jésus ! Amen.